



REPUBLIQUE DE COTE D'IVOIRE
Union-Discipline-Travail

Allocution introductive à la 9ème édition du Makutano Forum

Discours de S.E.M. Patrick Jérôme
ACHI, Premier Ministre, Chef du
Gouvernement

20 septembre 2023

Excellence Monsieur Le Président honoraire de la République fédérale du Nigeria, Monsieur Le Président Olusogun OBASANJO ;

Excellence Monsieur Jean Michel Sama LUKONDE, Premier Ministre, Chef du Gouvernement de la République Démocratique du Congo, Cher frère ;

Monsieur Adama BICTOGO, Président de l'Assemblée Nationale de Côte d'Ivoire, Cher frère ;

Monsieur Vital KAMERHE, Vice-Premier Ministre, Ministre de l'Economie Nationale de la République Démocratique du Congo ;

Messieurs les Ministres de la République Démocratique du Congo, ici présents avec nous, qui ont fait le déplacement ;

Mesdames et Messieurs les Ministres de la République de Côte d'Ivoire ;

Madame la Directrice de la Fondation Children of Africa, représentant Madame la Première Dame de Côte d'Ivoire ;

Excellence Mesdames et Messieurs les membres du corps Diplomatique ;

Madame Nicole SULU, Fondatrice de MAKUTANO et Monsieur ;

***Monsieur le Président du Patronat Ivoirien ; Cher frère Ahmed
CISSE***

***Mesdames et Messieurs les Investisseurs venus, je vois,
nombreux de la République Démocratique du Congo, mais
également présents ici avec nous ; les membres du Patronat
et également les entreprises ivoiriennes ;***

Mesdames et Messieurs les Chefs d'entreprises ;

Chers amis de la presse ;

Mesdames et Messieurs ;

Au nom de Son Excellence Monsieur le Président de la République Alassane OUATTARA, ainsi qu'au nom du Gouvernement, je voudrais souhaiter la cordiale et fraternelle bienvenue au Premier Ministre de la République Démocratique du Congo, Son Excellence Monsieur **Jean-Michel SAMA** ainsi qu'à l'importante délégation qui l'accompagne.

Le Président de la République de Côte d'Ivoire me charge de transmettre ses chaleureuses salutations à son homologue, son frère, **Son Excellence Monsieur Felix Antoine TSHISEKEDI** de la République Démocratique du Congo.

Excellence Monsieur le Premier Ministre, Cher Frère, comme on dit chez nous « Akwaba ». Vous êtes ici chez vous. Mais je n'ai plus besoin de le dire, puisque vous-même l'avez déjà ressenti, merci. Sachez que nous sommes honorés d'accueillir, à Abidjan, ce grand et bel événement de renommée continentale qu'est devenu MAKUTANO et qui se tient, pour la première fois hors d'Afrique Centrale.

Je voudrais particulièrement vous remercier, Monsieur le Premier Ministre, parce que je sais votre calendrier oh

combien chargé ; m'ayant fait l'amitié de me réserver un accueil plus que chaleureux lors de mon dernier séjour en RDC pour participer à l'ouverture de la cérémonie des Jeux de la Francophonie, je savais qu'aujourd'hui il n'était pas sûr que vous puissiez venir, puisque **Son Excellence Monsieur le Président de la République TSHISEKEDI** est à l'extérieur du pays et qu'en général, les règles veulent que lorsque le Président est à l'extérieur, le Premier Ministre reste à l'intérieur. J'imagine les arguments qu'il a fallu avancer pour qu'il accepte bien qu'il ne soit pas là que vous puissiez être là. Et même dans ces cas-là, ce qu'on accepte en général c'est que vous fassiez un aller-retour ; et que vous veniez et que vous dormiez pendant qu'il est là-bas, Monsieur le Premier Ministre, je n'ai pas de mots mieux que « Merci » pour vous dire à quel point **Son Excellence Monsieur le Président de la République Alassane OUATTARA**, moi-même, mon gouvernement et tout le peuple ivoirien, voudraient ici saluer au-delà des mots ce signe et ce témoignage d'amitié et de fraternité sincère, merci pour votre présence. Je voudrais à votre suite remercier également **Son Excellence Monsieur le**

Président honoraire Olusogun OBASANJO pour sa présence si distinguée.

Je voudrais naturellement, également adresser mes salutations les plus vifs et les plus sincères aux organisateurs, et en particulier à **Madame Nicole SULU, fondatrice du réseau MAKUTANO**, pour le choix porté sur la Côte d'Ivoire. Un choix à travers lequel s'exprime le désir de renforcer davantage l'intégration africaine, indispensable à l'essor de notre continent. C'est vrai nous prenons des textes, c'est vrai nous nous rencontrons dans de grandes instances, mais c'est à ces occasions là, où de façon très concrète, de façon très pratique, des hommes d'affaires ont l'opportunité de parler d'affaires avec à leurs côtés des officiels de leurs pays pour que véritablement les choses avancent. Merci Mme SULU pour avoir eu cette idée qui comme on le voit aujourd'hui, fait tant de succès.

Je souhaiterais enfin remercier l'ensemble des participants à cette rencontre qui, au fil des années, à force de travail et de volonté, est devenue une plateforme d'échanges incontournable en Afrique. Merci pour ce leadership, merci

pour ces efforts ; merci pour ces dix années, nous a-t-on dit, de longs et certainement laborieux efforts ; pas seulement faits toujours de succès, mais de hauts et de bas, mais pour lesquels vous avez toujours tenu et qui nous amènent ici aujourd'hui. Puisse Dieu, Tout Puissant vous donner la force, le courage, la ténacité de poursuivre.

On en est encore plus heureux parce que le porteur de cette idée si noble, si courageuse est une femme. Le Congo nous montre l'exemple, je crois que Monsieur le Président du Patronat, je suis content que vous soyez un homme, je n'ai rien contre ça ; mais à l'entame de cette rencontre, je crois que c'est quelque chose qu'il faut montrer du doigt parce que c'est vrai, pas suffisamment de femmes ne sont mise en avant, ne sont au leadership d'activités de nature et de cette portée. Donc c'est d'autant plus sincèrement que nous vous traduisons notre gratitude infinie.

Chers Participants ;

Les échanges commerciaux entre la Côte d'Ivoire et la République Démocratique du Congo, bien qu'en constante augmentation, restent largement en deçà des opportunités

qu'offrent nos deux nations. En 2022, ils se sont élevés à 7,2 milliards FCFA contre 6 milliards FCFA en 2021. A l'évidence, nous pouvons faire mieux et – j'en suis sûr – nous allons le faire.

C'est pourquoi je me félicite, une nouvelle fois, de la tenue de ce forum en Côte d'Ivoire, ouvrant ainsi la voie au renforcement des relations économiques et commerciales entre nos deux pays.

Sous le leadership de S.E.M. Alassane OUATTARA, Président de la République de Côte d'Ivoire, en effet, l'économie ivoirienne a connu un développement fulgurant depuis ces 10, 12 dernières années après une crise difficile que nous avons traversée et malgré un contexte économique mondial et sous-régional difficile de ces dernières années.

Cette performance exceptionnelle a été soutenue par un vaste programme d'investissements publics et privés, avec la mise en œuvre de réformes majeures, qui ont permis d'avoir un taux de croissance moyen de plus de 7% de 2011 à 2022.

La transformation structurelle de notre économie s'appuie notamment sur la transformation locale de nos principales

matières premières. Nous œuvrons concomitamment à renforcer notre position de hub aux plans commerciaux et énergétiques, portuaires et aéroportuaires. La formation du capital humain est également renforcée et adaptée aux besoins du marché du travail, car sans femmes et sans hommes qualifiés rien ne se fera. L'expérience que nous avons tous, vous et nous- mêmes du secteur privé, mais surtout de nombreux voyages et d'expériences que nous avons faits de par le monde ; mais surtout les richesses énormes dont nos pays sont dotés, nous indiquent par rapport à d'autres pays certainement moins dotés dans le monde, que d'abord et avant tout la richesse et le développement d'un pays commencent et finissent par ses hommes. Et que la qualité des hommes, leur leadership, la gouvernance, reste au centre de toute ambition de développement d'un pays.

La Côte d'Ivoire accorde une attention toute particulière également au développement de nouveaux secteurs de croissance tels que les Energies renouvelables, la révolution technologique et digitale, les services, le logement et le tourisme, et un certain nombre de secteurs tout aussi importants.

Avec un environnement des affaires constant dans son amélioration et des perspectives de croissance plus favorables, **la Côte d'Ivoire est à l'évidence un partenaire de choix pour tous les acteurs du secteur privé de notre continent**, en particulier pour ceux d'Afrique centrale et tout particulièrement pour ceux de la République Démocratique du Congo.

Nous également, comme vous, nous considérons que le secteur privé n'est pas le moteur de la croissance juste pour tenir un langage qui fait plaisir et qui sonne bien aux oreilles. Mais parce que vous et moi, ayant eu par les circonstances du destin et du hasard à avoir pratiqué le secteur privé avant d'arriver au secteur public, n'avons pas besoin que l'on nous conte quelle est l'importance du secteur privé et quelles sont les difficultés que ceux-ci pourraient rencontrer lorsqu'ils décident de faire des affaires ; quelles sont les difficultés qu'ils rencontrent avec notre administration parce que nous avons connu ce que c'était.

C'est vrai nous avons été invités, c'est vrai nous sommes des officiels, c'est vrai nous sommes des acteurs de premier plan de notre pays ; mais aujourd'hui, à l'occasion de cet

évènement spécial, nous ne sommes pas les vedettes. Nous prenons la parole parce que nous avons ces fonctions, mais les vraies vedettes, ce sont ceux qui sont assis là derrière vous, ce sont ceux du secteur privé. Si vous avez fait tant d'efforts pour convaincre votre Président, bien sûr vous aviez envie de voir cet Abidjan dont on parlait tant, vous aviez envie que nous continuions les échanges que nous avons commencés et que nous n'avons pas terminés ; mais c'était surtout pour le secteur privé et les investisseurs de la République Démocratique du Congo que vous avez fait ce déplacement. Je voudrais un banc d'applaudissements pour vous, et particulièrement pour eux.

Oui Monsieur le Premier Ministre, on nous a souvent dit que l'Etat, que l'Administration, que le Leadership politique, n'étaient pas concernés par un secteur privé qui devait normalement se développer parce qu'il répondait à une logique qui est que quand on a un marché et qu'on est capable de faire un business plan, on va voir un banquier qui naturellement en voyant que le business plan vous donne de l'argent, vous avez des clients, vous faites votre business qui marche tout seul et l'Etat est à côté. On s'est rendu compte que pour fabriquer de véritables acteurs du secteur privé,

forts, pour répondre au besoin du marché national mais être capable également de répondre au marché du continent et au-delà du monde, tous les pays du monde ont vu leurs secteurs publics, leurs acteurs publics marcher main dans la main aux côtés de leurs secteurs privés ; pour les aider, les accompagner, les pousser dans les moments difficiles comme dans les meilleurs moments. C'est pour cela que votre présence ici est aussi importante et est un signal si fort, non seulement pour vos investisseurs, mais également pour les nôtres qui se rendent compte que la génération à laquelle nous appartenons a bien compris que nous sommes ceux-là qui devons être en permanence derrière eux ; qui devons, non seulement les aider dans leur création, les aider dans leur évolution, les aider également à conquérir des marchés nationaux, mais également étrangers, parce que c'est ce que les autres font. Et même s'ils ne le disent pas nos yeux sont là pour le voir !

Chers investisseurs de la République Démocratique du Congo, chers investisseurs de la République de Côte d'Ivoire, sachez que Monsieur le Premier Ministre et moi-même sommes vos ambassadeurs et que dans cette volonté de se réunir

aujourd'hui pour pouvoir améliorer les relations commerciales entre la Côte d'Ivoire et la République Démocratique du Congo et renforcer notre économie à chacun de nous, mais également renforcer le développement des investisseurs ; ils trouveront en chacun de nous des avocats, ils trouveront en chacun de nous des personnes prêtes à les accompagner tout au long de leur parcours.

Messieurs et Mesdames les investisseurs de la Côte d'Ivoire,
j'ai cru entendre deux mots qui ont du sens pour des Businessmen. J'ai cru entendre 100 millions d'habitants et j'ai cru entendre 2 millions de kilomètres carrés. Je me suis arrêté là parce que, si je vais plus loin sur les ressources minières, sur les ressources dont dispose ce pays, normalement cette rencontre n'aurait pas dû se tenir ici.

Monsieur le Premier Ministre,

Le prochain MAKUTANO se tiendra en République Démocratique du Congo mais, avec comme invité spécial le Patronat ivoirien. Et naturellement c'est moi qui conduirai la délégation.

Mesdames, Messieurs,

La tradition ivoirienne d'ouverture vers les autres nations et le souci permanent du dialogue entre le secteur privé et le gouvernement que je dirige sont en parfaite adéquation avec nos objectifs respectifs. Des grands pays se rencontrent serai-je tenté de dire ou la vision des grands dirigeants et leaders se rencontrent et partagent leurs rêves. Ceux de **Son Excellence Monsieur le Président de la République Alassane OUATTARA** et ceux du Président de la République **le Président TSHISEKEDI**.

Alors, puisse ce forum nous permettre de développer des partenariats économiques prospères et durables entre nos deux nations, phares du continent africain.

Alors, au travail ! Avançons ensemble!

Si nous ne le faisons pas, qui le fera à notre place ? Personne !

Monsieur le Premier Ministre,

Personne ne viendra chez vous développer votre pays pour vous. Je ne l'ai encore jamais vu. Et je pense que nous l'avons compris, c'est le premier pas et il est le plus important.

Monsieur le Premier Ministre, cher Jean Michel Sama, sachez que pour ma part je m'engage à mettre le gouvernement à

votre disposition afin que nous puissions accompagner, faciliter et accélérer les échanges et la collaboration entre la Côte d'Ivoire et la République Démocratique du Congo.

Je voudrais clore mon propos en espérant que cette neuvième édition du MAKUTANO d'Abidjan contribue significativement au renforcement de la coopération entre mon pays et la République Démocratique du Congo et plus globalement à faire avancer les échanges continentaux, pour qu'advienne une Afrique forte et prospère, en harmonie avec elle-même.

C'est sur ces mots que je déclare, avec votre permission et avec vous, ouvert, au nom des Présidents de la République de Côte d'Ivoire **Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA**, et du Président de la République Démocratique du Congo, **Antoine TSHISEKEDI**, les travaux de la 9^{ème} édition du Forum Makutano.

Vive la République Démocratique du Congo !

Vive la Côte d'Ivoire !

Et que vive et se développe la coopération entre nos deux nations !

Je vous remercie !